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I VEINTICINCO AÑOS AL SERVICIO DE LA PROVINCIA I 

Metidos como en festejos y como es 
será mucho lo que antes y después 
escribamos sobre los que nuestra Casa 
está llevando a cabo, con motivo del 75 
aniversario y de lo que esperamos de 
él, no podemos olvidar otro que, quizá 
por proximidad y familiaridad, pudiera 
pasar desapercibido, 

Conociendo al personaje que hoy tra
emos a estas páginas, quienes elabora
mos el Arriaca mensual somos cons
cientes de que, al leer las líneas 
siguientes torcerá el gesto y dirá que él 
se limita a delegar en otros lo que qui
siera hacer y sus labores le impiden. 

Pero resulta 
que nuestro 
Presidente, 
puesto que de él 
hablamos, no se 
limita a ordenar, 
dirigir o aconse
jar; en su desor
denado orden, y 
sin orden, como 
le gusta adver
tir, lleva la Casa 
de Guaclalajara 
en su cabeza. 

En estos vein
ticinco años de 
mandato, sin 
desmerecer los 
cincuenta ante-

dentes que le 
han precedido, 
la Casa de 
Guadalajara ha 
crecido, se ha 
afianzado y ha 
desarrollado 
todo aquello 
que motivó su fundación, 

Dar cuenta en contaclas líneas de la 
labor llevada a cabo por nuestro 
Presidente sería tarea imposible, Citar 
alguna de sus realizaciones desmerece
ría otras y eclipsaría el resto, 

Es nuestro Presidente, por demás, la 

riores, ni todos y cada uno de. los presi- más digna, elegante y señoríl represen-
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VEINTICINCO AÑOS AL SERVICIO DE LA PROVINCIA 

meJor título, aunque 
muchos tiene ganados a 
pulso y con tesón, es el de 
haber nacido en 
Guadalajara y llevar la 
sangre de Usanos por sus 
venas. Él dice que nada es 
sin los componentes ele la 
Junta Directiva. que 
siempre anima y avala sus 
proyectos, cuando lo 
merecen. Tanto la actual 
como todas aquellas que, 
en estos 25 años, han 
pasado por la Casa. N o se 
da cuenta el Presidente de 
que la Casa de 
Guadalajara es un enorme 
trasatlántico anclado en el 
centro de Madrid, y que 
los grumetes que van a 
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bordo necesitan un 
capitán al que, con 
respeto y entusias
mo, poder seguir. 
Un trasatlántico 
convertido en COI1-

sldado de la pro
V111C1(;1 de 
Guadalajara "nues
tro objetivo de cada 
día", como le gusta 
señalar. 

Fue el 28 de abril 
de 1983 cuanclo 
J osé Ramón Pércz 
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VEINTICINCO AÑOS AL SERVICIO DE LA PROVINCIA 

Acevedo echó al viento las velas de la 
nave que, 25 años después, continúan 
empujando su dedicación a la provin
cia; veinticinco años que parece que, 
como si fuesen parte de la letra de una 
canción, 110 son nada y mucho son. 

empeño común de la prosperidad de la 
Casa a la que representas, y de la pro
vincia que representa la Casa. 

Presidente, estas líneas, en homenaje 
tuyo y de los tuyos, son el testimonio 
de afecto de linos grumetes que siguen 
a un capitán, cuyo 111ayor título es el de 
ser hijo de Guadalajara y el de tener un 
objetivo cada día, esa Guadal ajara de la 
que te sientes privilegiado, porque 
naciste en ella y os acompañáis en el 

José Ramón Pérez Acevedo, 25 años 
como Presidente de la Casa de 
Guadalajara en Madrid, por voluntad y 
aclamación de todos. ¡Enhorabuena!, y 
que cumplas muchos más. 

AUTOESCUELA GALA 
ANTES GOVA 

JOVEN y CON MUCHA EXPERIENCIA 
• Vehículos nuevos' Profesorado altamente cualificado' Alto índice de aprobados . 

• Sistemas interactivos de enseñanza .• Sala de ordenadores . 
.... SUCURSALES EN MADRID 

Goya. 108. Tlf. 91401 4742 - (Junto Palacio de Deportes) 
Vinateros. 85. TIf. 914374008 - (Salida Metro Vinateros) 
Arturo Soria. 310. TIf. 913022012 - (Pinar de Chamartfn) 

En Colmenar: Autoescuela Sánchez (Grupo Gala) 
Plaza de la Vaquilla. 2. Tlf.: 91 8451400 

POR TU SEGURIDAD VEN A AUTOESCUELA GALA 

LOTERÍA "EL REY DE OROS" 
La Illejor inversión 

JUEGUE EN "EL REY DE OROS" 
ENVIAMOS A PROVINCIAS 

el CARRETERA DE CANILLAS, 140. Teléfono: 91381 0016 - Fax: 91 7645258 
Te espera Javier, tu paisano 
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1I 
EL COLMENAR 

1I 

Diálogos de primavera 

Hablar de Guadalajara en Madrid y 
hacerlo delante de un auditorio en el que 
predominarán las personas vinculadas a 
nuestra tierra es el mejor homenaje que 
podía rendirnos a todos la Casa de 
Guadalajara en el setenta y cinco aniver
sario de su fundación. Desde este mes de 
abril hasta la celebración del citado ani
versario, el día 4 de junio de 2008, los 
guadalajareños que vivimos en Madrid y 
todos aquellos que 10 deseen, sin impor
tar su lugar de nacimiento, vamos a tener 
la oportunidad de conocer mejor el pre
sente y futuro de Guadalajara. 

Aunque se está facilitando por distin
tos medios información sobre este ciclo 
de charlas y mesas redondas, no estará 
de más recordar algunos de los actos que 
nos esperan en los próximos dos meses y 
a los que yo invito desde aquí a todos 
vosotros. La inauguración del ciclo 
correrá a cargo de José Ramón Pérez 
Acevedo, presidente desde hace 25 años 
de la Casa, y con él estarán en la misma 
mesa el escritor y ex presidente de la ins
titución, José Antonio Suárez de Puga, y 
el también escritor y secretario de la 
Casa, Tomás Gismera Velasco. 

Este será el aperitivo de un interesante 
ciclo que estará moderado por los más 
prestigiosos profesionales del mundo de 
la comunicación y cualificados expertos 
en los diferentes campos que van a ser 
analizados los martes y los viernes en el 
salón de actos de la Casa de Guadalajara 
en Madrid. 
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Avelino González Vega reunirá en 
torno a una mesa a los representantes de 
algunas de las fundaciones y sociedades 
que luchan por mejorar las condiciones 
de vida de los marginados o incluso del 
medio ambiente en nuestra provincia. 
Javier Borobia moderará una charla rela
cionada con el folclore y la artesanía de 
Guadalajara, en la que se hablará tam
bién de la recuperación que se está lle
vando a cabo de algunas de nuestras más 
ancestrales costumbres y manifestacio
nes populares. 

Quien suscribe tcnclnt el placer de pre
sentar y aprende' de varios maestros en 
el arte de la buclu mesa. Varios cocine
ros de prestigio y un importante crítico 
gastronómico desvelarán algunos de los 
secretos que mejor guardan entre puche
ros y que nos permitirán reconciliarnos 
con los olores y sabores de nuestra tierra. 

También estará con nosotros a media
dos de abril el periodista molinés Carlos 
Sánz Estables. Él conoce mejor que 
nadie el abandono y la despoblación que 
sufren algunas comarcas de nuestra pro
vincia, muy especialmente la del Señorío 
de Molina, y con él estarán varios repre
sentantes de "La otra Guaclalajara". 
Guadalajara no es sólo el Corredor del 
Henares. Hay otra realidad mucho 
menos desarrollada y bastante más olvi
dada que tendrá su protagonismo en esta 
charla. 

El Cronista Oficial de la Provincia, 
Antonio Herrera Casado, será el concluc-
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EL COLMENAR 

tor de otra mesa redonda, en este caso 
sobre una cuestión que conoce mejor que 
nadie: la situación del patrimonio histó
rico y artístico de Guadalajara. La charla 
coincide con la puesta en marcha de ini
ciativas y proyectos sobre la divulgación 
de nuestra riqueza monumental. 

La Universidad es otro de los asuntos a 
tratar en este ciclo de charlas y muy 
especialmente el nuevo papel que tiene 
que jugar nuestra provincia en este ámbi
to. Javier Sanz Serrul1a, profesor univer
sitario y estudioso de la historia universi
taria en Guadalajarara, moderará esta 
interesante charla coloquio, en la que 
intervendrán las personalidades que 
mejor conocen el tema. 

También se hablará en este ciclo sobre 
la cultura en Guadalajara, con Francisco 
Garda Marquina repartiendo juego entre 
los representantes de algunos de los 
foros más importantes - Club Siglo 
Futuro, entre otros - y con la presencia 
de la que fuera consejera de Cultura, 
Blanca Calvo. 

Para hablar del mundo de la economía 
y de la empresa contaremos con la cola
boración, experiencia y profesionalidad 
de Augusto González Pradillo en el 
papel de moderador, así como con la voz 
y la palabra de empresarios y altos eje
cutivos de la provincia. 

Santiago Barra, periodista y viajero 
incansable por pueblos y tierras de 
Guadalajara, será el guía de otra intere
sante charla sobre "Guadal ajara y el 
turismo". Antonio Pérez Henares, buen 
embajador y conocedor de nuestra tierra, 

se ocupará del análisis de las claves del 
mundo rural, mientras que Antonio del 
Abril, director del periódico 
"Guadalajara DosMil", nos endulzará 
otra de las jornadas - concretamente la 
del día 30 de mayo - con un amplio y 
detallado recorrido por el mundo de la 
miel. 

En este viaje por nuestra Guadalajara 
del alma, el periodista Raúl Conde 
Suárez será el encargado de presentarnos 
el escenario de futuro de nuestra provin
cia. mientras que Pedro Aguilar Serrano 
- escritor y periodista, además de buen 
amigo de la Casa - pondrá la guinda a 
este ciclo de charlas coloquio con oLra 
mesa redonda que será un compendio de 
las anteriores. 

Ni que decir tiene que estamos traba
jando con toda la ilusión del mundo para 
que este aniversario sea un éxito. 
Tenemos los mejores carteles y espera
mos contar también con ese público exi
gente y entregado de las grandes ocasio
nes. Con un público que tendrá la oca
sión de reencontrarse con los escenarios, 
las preocupaciones y las inquietudes de 
sus paisanos. 

JAVtER DEL CASTtLLO 
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HUEVA: toma de posesión de nuestra Junta Directiva 

ACTA DE LA TOMA DE POSESIÓN CELEBRADA EN HUEVA, EL DÍA 2 DE MARZO 
DE 2008, DE LOS CARGOS DE LA JUNTA DIRECTIVA ELEGIDOS EN LA ÚLTIMA 
ASAMBLEA GENERAL DE LA CASA DE GUADALAJARA EN MADRID. 

En la realenga villa de Hueva, una de nuar laborando por la provincia que nos 
las trece de las Arras que dicen de la vio a todos nacer. 
Reina; al confin por Levante con 
Valdeconcha, con Pastrana y Escopete 
al Mediodía; con Hontoba y Renera a 
Poniente, y al Sur, la Moratilla que de 
los Meleros llaman. En tierra de miel, 
de romero, aliaga, espino, galluguera, 
ajedrea, tomillo, salvia y espliego. En 
tierra de GlIadalajara. 

Reunidos en la sala del Concejo, bajo la 
presidencia de la Regidora de la villa, 
dofia María del Carmen Higuera y 
Paramio, y del Regidor de Nuestra Casa 
de Guadalajara en Madrid, don José 
Ramón Pércz y Acevcdo, ante las aLItori
dades del Concejo dicho y los regidores 
de las vecinas villas, ante los naturales 
del propio, y eon la licencia de todos. 

Los aquÍ presentes, hijos de la provin
cia, de los cuatro costados de sus plie
gues, tras recorrer las veinte leguas, 
legua arriba o legua abajo, que separan 
la villa de nuestra Casa, llegamos en 
busca de la plácida serenidad de las tie
rras que un día nos vimos obligados a 
dejar en busca de prometedor futuro. 
Llegamos hoya este municipio acogedor 
para, tras la obligada petición de interce
sión en la parroquial de Nuestra Señora 
de la Zarza al Cristo de la Fe, dar cum
plimiento a los acuerdos adoptados en 
Junta General que, por voluntad de aque
llos arriacenses que en nosotros fían, nos 
han confiado el honroso honor de con ti-
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Venimos a tomar posesión de los cargos 
a los que nos hemos comprometido. Y lo 
hacemos en Hueva, en memoria de cuantos 
hombres y mujeres, guadalajareños todos, 
nos precedieron en jornadas semejantes a 
10 largo de estos setenta y cinco años que 
andados llevamos y atrás quedan. Con la 
mirada puesta al frente, imaginando un 
futuro prometedor y dichoso para nuestra 
gran provincia de Guadalajara. 
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HUEVA: toma de posesión de nuestra Junta Directiva 

Es por ello que, como Secretario 
General de la Casa de Guadalajara, en 
Hueva, ante los dichos regidores, os hago 
la pregunta: 

-¿Prestáis fidelidad a la 
causa común de la Casa de 
Guadalajara en Madrid, a su 
labor por la cultura, el arte, la 
historia, costumbres y tradicio
nes de la provincia a la que 
representamos? 

Puesto que así lo hacéis, y 10 
aceptamos, en la conciencia de 
todos nosotros vaya el compro
miso cun nuestra ticrra, y nos 
reconforte el saber que cumpli
mos lo prometido. Que siem
pre deuda es. 

E ansí, leída y declarada en 
este Concejo el aela que precede, por mí, 
el dicho escribano infrascrito Tomás 
Gismera Velasco, bajo la presidencia de 
la antedicha Regidora y el dicho 
Regidor, os apercibo, una vez más, al 
cumplimiento. 

No seremos los presentes COlllO los 
centenarios robles que pueblan los con
fines del municipio, pero si, tal vez, 
nuestras ramas sean como esa encina 
abuela de estos montes, para que, en lo 
venidero, sean quienes nos sigan, los 
continuadores de nuestra desinteresada 
dedicación. 

Hombres y mujeres de Guadalajara, 
con amor a nuestra histórica tierra, repe
tid conmigo: 

-¡Viva Hueva! ¡Viva Guadalajara! 
Hinchémonos todos de afecto patrio 

para, hecha nuestra promesa, cumplirla. 

Ante los presentes tomo palabra y doy 
fe de lo dicho, de lo que levanto acta, no 
sin antes apercibir al pueblo de Hueva 
para que sepan que, en Madrid, la nues-

tra, es también su propia Casa. 
Dado en la realenga villa de Hueva, 

domingo de San Heraclio y de San 
Lucio, a los dos días andados del mes de 
marzo del año del nacimiento de Nuestro 
Señor de 2008; del segundo año de 
gobierno de la Regidora de la villa; del 
veinticinco del Regidor de nuestra Casa, 
y de los setenta y cinco que, en la capital 
del reino, abrió por vez primera sus ven
tanas a los cálidos aires que hasta Madrid 
nos llegan y consuelan, la Casa de 
Guadalajara en Madrid, el consulado de 
la provincia en la capital del reino, sien
do la prima hora y veinte minutos, de 
antes de comer. 

Con el visto bueno del presidente. 

TOMÁS GISMERA VELAseo 

Secretario General 
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1I 
CRÓNICA EN IMÁGENES 
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"Contigo aprendí", de Rafael de 
Mendizábal, fue la obra con la que el Grupo 
de Teatro "Chamberí", dirigido por Arsenio 
Ruiz, nos deleító mediado el mes de 
febrero. 

Por la calle de Alcalá pasearon en su día 
las majas, los chisperos y las manolas. Por 
nuestro escenario pasearon su arte los 
miembros del Club de la Zarzuela un mes 
más para dedicarnos los alegres compases 
de la música madrileña. 
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La doctora Marfa José Gil regresó una vez 
más a nuestra Casa para darnos una nueva 
lección de medicina, en esta ocasión de 
esa medicina que nos ofrece la madre nat
uraleza, a través de Soda Natural. 

Antonio Ruiz L. de Lerrna llegó a nuestra 
Casa desde las manchegas tierras de 
Valdepeñas para declamar versos sus ver
sos en nuestra tier(8 de miel. El acto estu
vo enmarcado dentro del Aula Literaria Tres 
Mil, dirigida por Irene Mayoral. 
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CRÓNICA EN IMÁGENES 

Don Manuel Serrano y Sanz fue uno de 
esos personajes que, en la historia de 
España, merecen un capítulo de honor. As! 
lo significó y demostró José Antonio 
Gallego Gredilla a través de su conferencia 
"Serrano y Sanz en la historia", En nuestro 
salón Cardenal Mendoza. 

Un año más /a Junta Directiva renovó su 
compromiso con la Casa en Hueva. Al acto, 
entrañable y emotivo, acudieron represen
tantes de las poblaciones vecinas. Junto a 
la alcaldesa de Hueva, María del Carmen 
Paramia y los concejales del municipio 
estuvieron presentes los alcaldes de 
Pastrana, Peñalver y Valdeconcha. 

El Real Sitio de la Florida y de la Moneloa 
tiene mucho que ver con las próximas cele
braciones en torno al2 de mayo. La confe
rencia de Mada Teresa Fernández Talaya, y 
contó con una muestra gráfica, nos mostró 
rincones desconocidos de la historia de 
Madrid. 

Nuestro salón Cardenal Mendoza da acogi
da, cuando el acto lo requiere, a un buen 
número de socios, amigos y simpatizantes 
que acuden a compattir tardes de amistad, 
espectáculos y cultura. 
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HACE 75 AÑOS 
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Ramiro Villarino era el nombre que, 
como una ventolera de aire fresco, se 
repetía a las puertas de la casa de 
Balbino Cerrada, en el número 6 de la 
plaza de Matute de Madrid, cuando los 
integrantes de la comisión fundacional 
de lo que sería la Casa de Guadalajara 
acudieron a dar el pésame, y compartir 
unos momentos de sincero dolor con la 
familia del finado, al cabo de mes. 
Ramiro Villarino era el famoso autor del 
manifiesto que, dado a conocer a finales 
de 1902, originó la creación del Centro 
Alcarreño de Guadalajara en Madrid en 
la trastienda de la librería del señor 
Balbino. Aquél que secundaron el ilustre 
hijo de Mondéjar, don Marcial Rivera de 
Diego, o mi paisano ilustre, Bruno 
Pascual Ruilópez, el que siguieron 
Manuel Medrano Huetas, Miguel 
Fluiters, Pareja Serrada, Catalina Garcia 
y tantos y tantos más. El que nombró 
presidente de honor a quien, en aque
llos momentos, tenía el manojo de llaves 
de la provincia guardado en sus bolsi
llos, don Alvaro de Figueroa y Torres de 
Mendieta, conde de Romanones. 

El manifiesto, escrito en su propio 
domicilio de la calle de San Bernardo 56 
permanecia, como la sangre fresca, flu
yendo por las venas de los hijos de 
Guadalajara que buscaban su futuro en 
Madrid: 

" ... no quiero yo para Guadalajara un 
centro donde solo y exclusivamente se 
vaya a tomar café, fumar, jugar a la 
machuca y otras espiritualidades por el 
es!ilo; quiero un centro de reunión; un 
lugar donde el comercio, la industria o la 
agricultura provincial tengan su centro 
de información, tanto de Madrid para 
Guadalajara, cuanto de Guadalajara 
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para Madrid; un centro donde consten, 
debidamente ordenadas y compiladas, 
cuantas noticias y referencias puedan 
ser útiles a las fuerzas vivas de esa pro
vincia, y, finalmente, un centro donde 
nos reunamos todos, arriacenses natura
les y honorarios, lejos de las luchas del 
día, para hablar de cosas de ahi, y traba
jar todos por elevar el nivel moral y 
material de ese pedazo de España que 
lleva por nombre Guadalajara". 

Ramiro Villarino. El germen. La raíz. La 
esencia. El hombre que, a la sombra de 
las acacias del parque del Retiro madri
leño, soñando con sus tierras de 
Mondéjar, Usanos y Guadalajara, ideó la 
constitución de un centro social para los 
guadalajareños, y para promocionar la 
provincia en la capital del reino. El des
conocido cuyo nombre corría de boca 
en boca y al que tanto deben los hijos de 
Guadalajara en Madrid. Ramiro Villarino 
Campero, a la sazón, académico corres
pondiente de la de Ciencias 
Pedagógicas de Barcelona; Secretario 
de la Comisión de Propaganda del 5° 
Centenario del Quijote; miembro del 
claustro de Catedráticos de la Escuela 
Normal Central de Maestros; presidente 
de la sección de enseñanza del Centro 
de Hijos de Madrid; enamorado hasta 
los tuétanos de Guadalajara; aquél que, 
cuando otras provincias constituían sus 
centros de reunión e información en 
Madrid, lanzó en el Ateneo madrileño, a 
sus amistades guadalajareñas, la pre
gunta de: ¿Y por qué Guadalajara no? Su 
pregunta se entrelazó con el ofrecimien
to inmediato de tres guadalajareños 
más, Miguel Martínez Cobeña, Víctor 
Nadal y Antonio Marco; los pioneros. 

Pero la noticia que revolucionó a 
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Guadalajara, capital y provincia durante 
todo el mes de abril de 1933 la protago
nizó una de las personas de mayor con
fianza de Diputación Provincial, su depo
sitario de fondos don Salvador Blázquez, 
mientras en Madrid se inauguraba, con 
toda pompa, la ampliación de la 
Castellana, y se poma la primera piedra 
de lo que habría de ser el nuevo com
plejo ministerial "los nuevos ministe
rios" . 

A don Salvador Blázquez todos cuan
tos le conocían lo tenían por una perso
na formal y de rectas costumbres. 
Hombre casado y padre de numerosa 
familia, tenía su residencia oficial en 
Madrid, en la calle Ayala número 53, 
desde donde a diario se trasladaba a 
Guadalajara para desempeñar su labor. 
Hasta que el Gobernador de la provincia 
dictó la orden de que todos los funciona
rios tenían obligación de residir en la 
capital de destino. El señor Blázquez 
dejó en Madrid a su esposa e hijos y se 
trasladó a vivir a Guadalajara, al hotel 
Iberia. 

La vida de lujo que don Salvador lleva
ba en la capital de la provincia la justifi
caba diciendo que en Madrid era pose
edor de prósperos negocios que le 
reportaban interesantes ingresos. Por su 
parte a la familia les daba cuenta de que 
esos negocios que tan interesantes 
ingresos le procuraban se encontraban 
en Guadalajara, y no mentía. En 
Guadalajara, en el hotel Iberia, vivía con 
una hermosa, y rubia, señorita. Solía pre
sentarla corno su sobrina, aunque no se 
tardó en averiguar que se trataba de su 
"querida". 

El escándalo surgió cuando hasta la 
presidencia de la Diputación Provincial 
se personó el director del manicomio de 

Ciempozuelos, para advertir que ya no 
admitirían más enfermos de caridad 
remitidos por la Diputación, pues se le 
debía la totalidad del año 1932' Y los 
meses corrientes del 33. El importe 
ascendía a 237.949,09 pesetas. 

El señor Blázquez justificó dichos 
pagos en el momento, con los libros de 
cuentas, y cuando el director del mani
COlmo marchó, en busca de los justifi
cantes que acreditasen semejante desfa
se, achacando la falta de pago a los ban
cos, el señor Blázquez se marchó a 
Madrid y de él poco más se supo. Bueno, 
si. Se supo que vació todas sus cuentas 
bancarias, y las cuentas de la Asociación 
del Socorro, de la que también era 
depositario; y los fondos dejados corno 
fianza por los contratistas de caminos 
vecinales ajustados por Diputación. 
También se supo, a través de la 
Dirección General de Seguridad, que 
salió de España por la frontera de 
Portugal, acompañado de una joven 
rubia. Al pasar la frontera, en el registro 
de la policía, él declaró llevar 5.000 
pesetas en efectivo, y ella 4.000, cantida
des permitidas, por lo que se les dejó 
marchar. 

Eso si, cuando se conoció el dato, y 
puesta la correspondiente denuncia, se 
ordenó su búsqueda y captura. 

A nivel nacional, igualmente provin
cial, otro tema traía de cabeza a la pren
sa y al estamento político. La Guerra 
Mundial. La Sociedad de Naciones se 
había reunido, y de la reunión había sur
gido una profunda crisis que auguraba 
próximos enfrentamientos entre los 
Estados Unidos de América y Japón. La 
fecha de la declaración oficial, a juicio 
de la prensa, tan solo la conocían dos 
países, Italia y Alemania. Todo hacía 
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suponer que el mundo, dividido en dos, 
se enfrentaría. Europa se pondría de 
parte de los Estados Unidos y Asia, por 
supuesto, de Japón, a su vez enfrentado a 
China, y China a otros tantos países del 
entorno. Desde todos los medios se 
pedía que España no acudiese al campo 
de batalla, pero que no dejase pasar la 
ocasión de vender sus armas a quienes 
las comprasen. Ya se sabe, a río revuelto 
ganancia de pescadores, y las grandes 
fortunas mundiales se habían hecho, 
casualmente, con la venta de armas. El 
señor Serrano Batanero, diputado en el 
Congreso, estaba una vez más tratando 
de que Guadalajara paliase su crisis 
laboral, buscando que el Gobierno del 
señor Azaña incluyese la fábrica de La 
Hispano en la red de fábricas de arma
mento militar, lo que procuraría unas 
cuantas decenas de ocupaciones. E18 de 
abril don José Serrano recibió en su pue
blo, Cifuentes, una clamorosa acogida. 
Allí dio una aplaudida conferencia: "El 
deber de todo buen republicano". 

Igualmente el Ayuntamiento de 
Guadalajara trataba de paliar la crisis 
obrera. Visitando al ministro de Obras 
Públicas, don Indalecio Prieto, para que 
se invirtiese en Guadalajara. El viaje a 
Madrid resultó productivo, se vinieron 
con el compromiso de que el Gobierno 
daría fondos para realizar algunas obras 
desde el puente del Henares hasta el 
cementerio; se reformaría la ronda de 
San Antonio y el paseo de las Cruces y 
reiniciarían las obras de construcción de 
un Hospital Militar, al tiempo que se 
ampliaría el de Alcohete, culminando las 
promesas con la construcción de un 
nuevo lavadero en el barrio de la 
Estación, con lo que los obreros albañi
les podrían al menos tener unos meses 
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de ocupación. El paro afectaba igual
mente a la provincia. En Setiles, pobla
ción que vivió de la extracción del hie
rro, con una población en aquellos días 
de unas mil personas, había más de dos
cientos obreros en el paro. 

A pesar de todo las promesas políticas 
ya no convencían a nadie, porque los 
obreros de Guadalajara anunciaron, en 
busca de solucionar su precario estado, 
una huelga general indefinida que trata
ría de paralizar la capital, a partir del 11 
de mayo, si antes no había algún tipo de 
acuerdo. 

Ante semejante situación muy pocas 
personas podían acceder a un aparato 
de radio. Los mejores los tenía a la venta 
don Tomás Camarillo en su comercio de 
la calle Mayor de Guadalajara, el mode
lo Supremo, a través del que se podían 
escuchar la mayoría de las emisoras 
europeas tenia un costo de 335 pesetas, 
el sueldo de tres o cuatro meses de cual
quier obrero de la construcción. Se 
podía pagar a plazos, a dos reales dia
rios. 

Subió el precio del trigo, con la ame
naza de la Guerra Mundial, y como con
secuencia, subió el pan. Bajó el trigo 
cuando se calmaron las aguas, pero el 
pan continuó por las nubes, eso si, a la 
leche se la continuó "bautizando" con 
agua de Guadalajara. Hasta un treinta 
por ciento de agua podía llevar cada 
litro de leche vendida "recién ordeña
da", en las vaquerías del viejo Madrid, 
doblemente ordeñada, del grifo y de la 
vaca. 

No resultaba extraño que, ante tal 
cúmulo de acontecimientos, la clase 
política se culpase de los males de la 
República y de sus correligionarios en 
función del color de sus banderas. 
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Mucho más teniendo en cuenta que las 
elecciones en 117 ayuntamientos de la 
provincia estaban a las puertas. Se cele
braron el 23 de abril, afortunadamente 
sin incidentes dignos de reseñar, salvo 
que el conde de Romanones comenzó a 
perder partidarios. 

Ha dicho Romanones que el domingo 
hubo muchas caretas, 
¡Como que hasta los legos de la Trapa 
se disfrazaron de izquierdasl 
Tampoco la coplilla le sentó bien al 

conde, o al "ex conde", como en algunos 
CÍrculos se le comenzó a llamar. 

Días antes de la votación, con objeto 
de pedir el voto para sus afiliados, algu
nos dirigentes de Acción Regional 
Agraria organizaron un mitin en la plaza 
de toros de Guadalajara. Hablaban el 
señor Araúz de Robles, don Antonio 
Goicoechea, el señor Royo Villanova y la 
señorita Pilar Velasco. Acabó como el 
rosario de la aurora. A tortas entre los 
partidarios de la derecha y de la izquier
da republicana de Guadalajara. Hubo 
algunos disparos al aire, y la guardia 
civil a caballo tuvo que escoltar a Araúz 
de Robles, Goicoechea y acompañantes 
hasta la salida de Guadalajara, en evita
ción de incidentes mayores. 

Don Francisco Layna Serrano anunció 
la publicación de su segundo libro, "Los 
castillos de Guadalajara", al que se 
auguraba un gran futuro. Pasó por 
Miedes de Atienza el verano anterior, 
con objeto de tomar algunos datos 
sobre el castillo que tuvo la localidad, y 
allí conoció a su erudito médico, don 
Jorge Laguardia, al que le unía una vieja 
amistad. Desconocía el señor Layna el 
enfrentamiento que mantenía el médico 
del pueblo con el Ayuntamiento de la 
localidad por el asunto de las igualas, si 

bien se sobresaltó al conocer la noticia 
de que, mediado abril, una mano crimi
nal colocó una bomba en la ventana del 
comedor del médico de Miedes. El arte
facto estalló, provocando grandes 
daños, pero sin causar heridos, y aunque 
muchos en el pueblo conocían el motivo, 
y al autor, nadie pareció saber nada del 
asunto, hasta el verano. 

Madrid no era ajeno al clima de enra
recimiento político y social del momen
to. Tampoco a los guadalajareños esta
blecidos en la capital se les escapaban 
los padecimientos de su provincia natal, 
si bien, para finales de mes, tenían un 
motivo para celebrar algo. La Casa de 
Guadalajara en Madrid, con su 
Reglamento aprobado por los socios, y a 
la espera de que fuese aprobado por el 
Ministerio de la Gobernación, ya tenía 
sede. 

La Comisión, tras el descalabro del 
piso de la calle del Príncipe, visitar 
otros, desechar unos y valorar los 
demás, optó finalmente por un hermoso 
local en la calle de Alcalá número 10, en 
la primera planta. 

El contrato de alquiler ya estaba firma
do para esos días, en un edificio que fue 
tradicionalmente sede de casas regiona
les. En la segunda planta estaba la sede 
del Hogar Charro y el local que La Casa 
de Guadalajara iba a ocupar acababa de 
ser dejado por la Casa de Galicia, y 
anteriormente estuvo ocupado por el 
Estat Catalá. 

A finales de abril se procedía a aco
modar el local a las necesidades de los 
guadalajareños, mientras en la capital 
de la provincia se pedía a los cuatro 
vientos la colaboración de la provincia: 

"Es deber de todos los guadalajareños 
contribuir al ofrecimiento de la Casa de 
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Guadalajara en Madrid, que ha de ser en 
lo sucesivo nuestro hogar en la capital 
de la República, en el que ha de encon
trarse sincero y leal reposo sin dejar de 
velar por los intereses provinciales". 

Alguno de los asistentes todavía recor
daba, emocionado, los últimos versos 
que dedicó Aurelio Matilla en la inaugu
ración del Centro Alcarreño de 
Guadalajara en Madrid, en aquél vetusto 
edificio del número uno de la Costanilla 
de los Angeles esquina a la del Arenal 
donde tuvo su primera sede, hasta ter
minar sus días en la calle de la Colegiata 
número 9, donde permaneció hasta 
1908, y que vio pasar a nombres y hom
bres como Benito Chávarri, segundo 
presidente, o Rufino Blanco, Miralles 
Salabert, y tantos más; muchos de los 
cuales pasaban ahora a ser socios fun
dadores de la Casa de Guadalajara en 
Madrid; tampoco faltaban algunos de las 
decenas de alumnos que, a través del 
Centro Alcarreño de Guadalajara en 
Madrid, y de sus clases pedagógicas, 
habían obtenido una cultura, o simple
mente aprendieron a leer y a escribir, 
una de las razones que motivaron la 
constitución de aquel Centro, dotar de 
cultura e instrucción a quienes no dispo
nían de ella, y que tampoco disporúan 
de otros medios para alcanzarla. 

Todos los que sobrevivían recordaban 
a Andrés Escudero, profesor de instruc
ción primaria para niños; de Sofía García 
Alvaro, la profesora de las niñas; de 
Angeles GonzáJez, que daba clases de 
corte y confección; de Pilar Gordillo, que 
las ofrecía de solfeo; de Isidro Díaz, que 
enseñó taquigratla; de Emilio Sanz, de 
cuya mano aprendieron a hacer núme
ros; de Narciso García Avellano, que 
daba nociones de gramática, de Pío 
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Catalina, que las daba de geografía o de 
Manuel Chisvert, que daba caligratla. 

Aquellos antiguos alunmos del Centro 
eran, en su inmensa mayoría, los funda
dores de La Casa de Guadalajara en 
Madrid, los que recordaban los emocio
nados versos de Aurelio Matilla en la 
inauguración del legendario Centro de 
la Costanilla de los Angeles, aquel que 
ideó un maestro de Mondéjar: 

y que este Centro Alcarreño, 
fruto de amor regional, 
logre realizar su empeño, 
y sea el banco. pequeño 
cuando cambie de local. 
Las palabras de Ramiro Villarino pare

cían escucharse, a finales del mes de 
abril, premonítorias, cuando el Centro 
Alcarreño estaba en pleno apogeo: 

"No se lo digan ustedes a los pesimis
tas que aseguraban la muerte, antes de 
nacer, del Centro Alcarreño; pero que 
conste que sí, que hay Centro Alcarreño 
de Guadalajara en Madrid, que 
Guadalajara tiene vitalidad para lo que 
le conviene y quiere, y que si nosotros 
fenecemos en el empeño, otros vendrán 
que nos tomen el relevo". 

Allí estaban, a las puertas del viejo 
palacete de la duquesa de Santoña, 
entonces propiedad de los herederos de 
don José Canalejas, mirando los escapa
rates repletos de dulces de la confitería 
de doña Mariquita, en la calle de Alcalá 
número 10. 

Gismera 
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- Hueva es uno de esos pueblos hermosos de la Alcarria, situado en un privilegia

do escenario típico alcarreño en el que se entremezclan los cerros con los valles y en 
donde se respira la tranquilidad que, lejos de la gran ciudad, todos buscamos. Es tam
bién un pueblo limpio, con un caserío que crece manteniendo la urbanidad. Cuenta la 
historia que está allí desde más allá de los tiempos de la Reconquista; y que tuvo her
moso castillo rodeado de murallas almenadas. Hoy Hueva, que perdió el castillo y 
sobre su base edificó la hermosa y recoleta iglesia de Nuestra Señora de la Zarza es 
un lugar al que, como a tantos otros, vuelven sus vecinos, aquellos que se vieron en 
la necesidad de buscar futuro en otras tierras, a respirar los aires untados de tomillo, 
de espliego o de romero. Y son, a juzgar por el nuevo y ordenado urbanismo, en 
número crecido. Y también llama la atención que, entre tantos de aquellos que vuel
ven a pasar el recreo vacacional o de fin de semana, hay juventud, mucha juventud, 
y la juventud, a fuerza de ser repetitivos, es vida en los pueblos. Tiene Hueva igual
mente una hermosa capilla dedicada al Cristo de la Fe, al Cristo de Hueva, que es su 
callada devoción. El Cristo de la Fe es una hermosa talla que tanto puede ser romá
nica como tardorománica, que eso es asunto de entendidos en arte, pero es una talla 
hermosa en la que los de Hueva confían. Tiene también un hermoso caserón munici
pal, en el más típico estUo alcarreño, con su galería corrida y su soportal en el que dis
cernir, como antaño, en busca de poner los remedios a los males que siempre pade
cieron nuestros pueblos. Y una elegante biblioteca tiene también, dedicada a Layna 
Serrano; y una plaza Mayor, a su hijo más ilustre dedicada, Melchor López Ximénez. 
En Hueva, el pasado 2 de marzo, tomó posesión de sus cargos la nueva Junta 
Directiva de la Casa. La verdad es que Hueva siempre merece una visita pero, tras 
conocer a sus gentes y compartir una jornada como la que la Junta Directiva compar
tió con sus vecinos, la visita ha de ser doble, por amistad y por paisanaje. Gracias, 
desde estas lineas, al pueblo de Hueva, a su alcaldesa y al conjunto de la corporación 
municipal. Tan solo esperamos que cuando visitéis nuestra Casa, que es la vuestra, 
podamos brindaros el m'lsmo recibimiento. 

- A Emilio Pérez García se le tributó hace unos días un cálido homenaje surgido 
del corazón de sus centenares de amigos. En el homenaje, surgido casi de manera 
imprevista, se presentó su último trabajo, una grabación que con su voz, buscaba la 
forma de continuar ayudando a los necesitados de más allá de nuestras fronteras. 
Emilio fue, además de gran amigo de nuestra Casa, un hombre adornado de virtudes 
que, aunque se traten de ocultar, se aprecian con la primera mirada. Guadalajareño 
de corazón y sentimiento, a pesar de llevar Segovia en su sangre. Castellano a fin de 
cuentas. Fue presidente del Centro Marqués de Lozoya de Guadalajara, y junto a 
nosotros tenía muchos proyectos que quedaron truncados una mala mañana en la que 
ya no despertó. Lo recordamos, con emoción, en nuestras últimas iniciativas conjun
tas, el hermanamiento de Ayllón y Atienza, Segovia y Guadalajara. La emotividad llenó 
los corazones de sus amigos, de esos que nunca lo podrán olvidar. Ojala que ese 
homenaje nunca se hubiese celebrado, al menos en semejantes condiciones, signifi
caría que Emilio todavía estaría entre nosotros. 

- Emilio fue un hombre de paz. Las palomas también están asimiladas a la paz. 
Sin embargo parece que tienen en las grandes ciudades una guerra declarada, al 
vecindario y a los monumentos. Las molestias que ocasionan, unidas a los perjuicios 
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que provocan, obliga a que se tomen medidas. Como lo acaba de hacer el 
Ayuntamiento de Guadalajara. Mil quinientos euros gastará en el control de la colonia 
que reside en la capital. Los vecinos se quejan del ruido, del zuriteo constante. Los 
monumentos también sufren las consecuencias de sus excrementos. No hace dema
siado tiempo que leímos que las palomas eran ratas volantes, y puede que así sea. 
Puede parecernos inhumano deshacernos de una parte de ellas, pero también es 
necesario su control, que empieza por lo que el Ayuntamiento solicita, no darles de 
comer. De esa manera buscarían otros lugares. El campo es grande y la paloma es un 
ave de campo afincada en la ciudad. 

- Claro está que las palomas no entienden de urbanidad, algo de lo que si que 
entendemos quienes tenemos una cabeza, aunque sea para pensar. Algunos la tienen 
para otras cosas, como todas aquellas personas que, imitando a las palomas, se com
portan de forma incívica con el entorno. El Ayuntamiento de Guadalajara acaba de 
anunciar que, de acuerdo con la Ordenanza Municipal, hay instrumentos capaces para 
lograr que todo el mundo respete al vecino y al entorno. Viene el comentario a cuen
to del titular que leemos en la prensa, dando cuenta de las multas que se impondrán 
a los infractores de la normativa. Más llama la atención la que anuncia sesenta euros 
de multa a quienes orinen en la vía pública. Es una más de las señales de incivismo 
de quienes, tras una noche de fiesta, convierten los lugares cercanos a los locales de 
moda, o de reunión, en mingitorios improvisados. Claro que también somos conscien~ 
tes de que cualquiera de los mingitadores, al ir a mingitar, mirará a uno y otro lado 
para comprobar que no está presente la policia municipal. De ahí que el titular com
pleto sea "Sesenta euros por orinar en la calle, si te pillan". Creemos que, más que 
otra cosa, en el asunto ha de mediar la buena educación y el respeto a los demás y 
aquella de "no hagas lo que no te gustaria que te hiciesen", por ejemplo, que alguien 
se orine en la puerta de tu casa. 

- Claro que también hay que reconocer que la ciudad se nos parece quedar peque
ña a los humanos, y a lo mejor por eso, y porque no tenemos campo suficiente, tenemos 
que buscar las alturas. Últimamente símbolo de prosperidad. En Alovera parece que se 
alzará una de esas torres que tratan de alcanzar los cielos. Podría denominarse la Torre 
del Henares. Cuarenta plantas y ciento setenta metros de altura ha de tener el centro de 
negocios, que ya se anuncia ha de ser vanguardista e innovador. No cabe la menor duda, 
el Corredor del Henares está ganando la partida del progreso. 

- De la misma manera que otras aves la ganan a las fuerzas de seguridad. Se trata 
de aves rapaces, con dos manos, que recorren la provincia esquilmando los cables del 
teléfono, de la luz, o los conductos del agua por un puñado de cobre. Es algo que se 
viene repitiendo de un tiempo acá, el precio del cobre parece ser tan atrayente que 
quienes se dedican al robo indiscriminado no ponen reparos, ni en el peligro ni en las 
consecuencias, y quedamos impresionados cuando alguien, en un intento de robarlos, 
muere electrocutado. Y nos quedamos igualmente impresionados cuando leemos que 
un pueblo ha quedado aislado telefónicamente, o a oscuras, porque alguien robó el 
tendido. Ya viene ocurriendo con harta frecuencia, y nuestra provincia parece que 
comienza a ser un campo de cultivo bien abonado. La solución no está en poner un 
guardia civil detrás de cada poste de la luz, pero si creemos que de alguna manera 
podrá controlarse, desde las altas esferas del gobierno. Y a nosotros que somos tan 
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ingenuos como aquellos que sufren las consecuencias, se nos ocurre que, a lo mejor, 
a través de los almacenes que lo recompran, se podría parar la sangría. En nuestra 
ingenuidad, con la identificación del comprador y la reposición del mal causado. O 
sea, con la aplicación de la ley. La guardia civil hace lo que puede. De hecho ha dete
nido a varias personas, casi con las manos en el cable. Pero cuando el mal ya no tenía 
remedio. Los salteadores habían estado ejerciendo su trabajo por Anguita, Aguilar de 
Anguita, Moratilla de los Meleros, Atanzón ... procedían de Madrid. Lo peor del caso 
es que el valor de lo robado lo alcanza ni la milésima parte del daño que se produce. 

- De Madrid, según algunos estudios llevados a cabo por Ecologistas en Acción 
nos pueden llegar otros males a la provincia. Los humos de la capital del reino, los 
malos humos, pueden provocarnos un cáncer de pulmón. Ya lo veníamos sospechan
do. La culpa no la tiene Madrid, sino la industrialización. El informe es tan complejo 
que no nos atrevemos siquiera a hacer una pequeña glosa. Cosa de entendidos. Lo 
que si entendemos es que no pOdemos vivir pendientes de los perjuicios que pueden 
ocasionarnos nuestras necesidades diarias. O renunciamos a las comodidades que 
hemos ido ganando con los años o no tenemos más remedio que acostumbrarnos a 
las incomodidades que producirlas ocasiona. Aunque estamos de acuerdo en que se 
ha de respetar el entorno, y, claro está, las libertades de cada cual, algo cada vez más 
complejo, porque cada vez somos más, y más raros. 

- Mejor que patearse los campos alcarreños para pinchar los cables de la luz, y 
más apetitoso, resultaría acudir a Sigüenza y degustar alguno de los platos de esa 
nueva cocina que tanto gusta. En Sigüenza se celebró el concurso medieval de pin
chos, que ganó Santos García con un apetitoso plato de oreja de cerdo a la miel con 
aroma de tomillo. 

- O colaborar en la reconstrucción del castillo de Zorita, que es una buena noticia, ya 
que la impresionante fortaleza recibirá del Ministerio de Fomento 450.000 euros con des
tino a su reconstrucción, o al menos al fortalecfmiento de sus muros, lo que ya sería más 
que importante. El proyecto total está presupuestado en 600.000 euros. El alcalde del 
municipio don Dionisio Muñoz está de acuerdo con nosotros, "es una buena noticia", 

- También lo es la consolidación del palacio ducal de Cogolludo. Patrimonio ya 
está redactando el proyecto, cuyas actuaciones contemplan la rehabilitación de la 
fachada, las tapias y los dos patios, lo que ha sido, igualmente, una noticia satisfac
toria para toda la población, lo mismo que para el entorno. Suponemos que, como esta 
sucediendo en Guadalajara con las del puente árabe, que al hacer obras nuevas se 
descubren viejos tesoros como los arcos, en Cogolludo sucederá lo mismo. El alcai
de, nuestro buen amigo Angel Sierra no tiene palabras para testimoniar la satisfacción 
por la recuperación de esa auténtica joya en el corazón de Castilla. 

- En el corazón de Madrid también tiene Guadalajara otra de esas joyas que el 
tiempo va madurando, nos referimos a nuestra Casa de Guadalajara, por ella comen
zamos, dando cuenta de la toma de posesión de la Junta Directiva en Hueva, y por 
ella concluimos, dando cuenta de que, además de celebrar el 75 aniversario de la fun
dación, en aquel año mítico ya para nosotros de 1933, se cumplen igualmente los pri
meros veinticinco años en la presidencia de ese personaje que se llama José Ramón 
Pérez Acevedo, de nuestro presidente, desde aquí lo felicitamos por su labor, con los 
mejores deseos de todos los socios. 
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El AFILADOR 

Año 1956.- Correo de Cifuen!es. Ocho de 
la mañana 

-¡Eh, Faustino ... ahí va la saca! -grita el 
cartero de Cifuentes al chofer del correo que 
hace la ruta Zaorejas-Madrid. Éste se 
encuentra encaramado en lo alto del coche 
colocando bultos y maletas. La coge al 
vuelo y la coloca junto con las demás. Seglm 
baja por la escalerilla de la parte trasera del 
correo mira a los viajeros y acompañantes y 

los aviva. 
-¡Hala, que nos vamos! 
Mi madre, ajustándome la rebeca para que 

el relente de la mañana no me perjudicara, 
me recitaba su letanía de recomendaciones 
que yo escuchaba casi sin respirar para no 
contrariarIa en el último minuto. 

"¡Dios mío, cuanto queda para que arran
que el coche!", pensaba, a la vez que ponía 
cara de obedecer en todo lo que me esta 
pidiendo. 

-y durante el viaje no te asomes a la ven
tanilla que es muy peligroso.. -mi madre 
seguía insistiendo. 
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RELATO 

-¡ Venga mujer deja subir a la chica que 
nos vamos yal -le decía el cobrador para mi 
alivio. 

El pecho se me afloja cuando subo al 
coche y empieza a entrarme el aire en los 
pulmones. 

La pmte trasera está ocupada por todas las 
chicas que gritan histéticas asomadas a las 
ventanillas despidiéndose de sus madres. La 
Reme me hace una seña de que me ha guarda
do el asiento. La señorita Begoña nos manda 
callar para no molestar a los demás viajeros. 

-Déjame sentarme ahora en la ventanilla y 
a la vuelta te sientas tú, -le digo a la Reme 
que accede no de muy buena gana. 

-¡Adiós madre no te preocupes que me 
voy a portar bien! -grito ahora feliz desde la 
ventanilla con una sonrisa estrenada para la 
ocasión. 

-¿Adónde va esta juventud? -pregunta el 
lechero de Gargolillos que va sentado delan
te de nosotras. 

-A Guadalajara, a jugar un partido de 
baloncesto -le contesto orgullosa-o Jugamos 
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El AFILADOR RELATO 

Un viaje a Guadalajara y a los recuerdos 

en un campeonato de la provincia y después 
dc ganar en Jadraque, en Sacedón y en 
Siglicnza vamos ahora a jugar la final contra 
Guadalajara. 

-¡Cómo cambia la vida~ Cuando yo era 
joven no había más distracción que el campo 
y los animales y ahora a vuestra edad se va 
a la capital como la cosa más natural. Yo con 
lo viejo que soy y todavía ni la conozco. Lo 
m<-Ís lejos que he ido ha sido a Brihucga. Ya 
me hubiera gustado a mi haber nacido en 
esta época, ya me hubiera gustado .. -decía 
el hombre resignado. 

El coche arrancó y desde la ventanilla vi a 
mi madn.~ decirme adiós con elmoqucro que 
se había sacado de la manga. Lo agitó en el 
aire y luego se lo pasó por los ojos para 
borrar las huellas de alguna lágrima. 

Era la segunda vez que viajaba en el correo. 
En la primera tenía ocho años y acababa de 
hacer la primera comunión. En aquella oca
sión mi madre metió en una caja grande de 
cartón el vestido de organdí. el velo, la coro
na. los guantes. la limosnera, elmisalito y los 
zapatos y le dijo a mi padre: "Me voy a 
Guadalajara con la chica que quiero hacerle 
una roto de la Comunión como Dios manda. 
Aquí en Cifuentes no hay un estudio como en 
la capital, y no quiero que me pase lo mismo 
que con la del chico". Mi padre se quitó la 
gorra. se alisó el pelo y se la volvió a encas
quetar al tiempo que se manifestaba: "A mí 
eso me parecen aires de grandeza. pero si tú 
lo consideras conveniente" ... 

Mi hermano, que es tres años mayor que 
yo. tenía un foto pequeña de la Primera 
Comunión que le hizo el Santiago. El 
Santiago se dedicaba a retratar a los del pue
blo, en las fiestas, bodas, bautizos y comu
niones, cuando no le coincidían con las fae
nas del campo. Al salir de la Iglesia, le dijo a 

mi hermano que se pusiese en la pared con las 
manos juntas mirando al ciclo como si fuera 
San Tarsicio, y le echó la foto. Cuando la 
tn~o a casa. mi madre le pagó y no dijo nada, 
pero la guardó en un Gijón para que nadie sc 
riera de las orejas de soplillo y de la cara de 
pasmado que le había sacado en el retrato. 
Para mí quería una foto grande, de estudio, 
donde se viese bien el primor de los bordados 
salpicados por todo el vestido que ella había 
hecho con sus propias manos. Y si fuera 
necesario, que me retocaran la cara para que 
se me viera guapa. 

"Conductor, conductor acelera, acelera, 
acelera. conductor conductor acelera acelera 
sei'íor conductor·'. 

Cantábamos a grito pelado saltando en los 
asientos. Ahora tenía trece años y volvía a 

Guadalajara a jugar al baloncesto con la 
Sección Femenina. 

Apoyé la frente en el cristal de la ventani
lla para ver pasar los campos veloces y los 
recuerdos acudieron veloces también. 

En la Escuela de Cifuentcs 
Los martes y los jueves por la tarde tenía

mos clase de labores en la escucla. Mi 
madre se había puesto de acuerdo con doña 
Patro, la maestra. para que empezase a bor
dar una sábana con vistas al ajuar. El hilo se 
resistía a pasar a través del tlno y alargado 
ojo de la aguja de bordar. De tanto chuparlo 
y alisado. del blanco original había pasado a 
ser del color de los caramelos de café con 
leche. "Nunca aprenderé a bordar como las 
monjas (que era el objetivo de mi madre) ni 
nunca tendré un ajuar para casarme" (ni 
falta que me hace) -pensaba mordiéndome 
la lengua en el intento de enhebrarla. 

(CONTINUARÁ) 
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1I 

Martes, 1 

Viernes, 4 

Martes, 8 

Viernes, 11 

Domingo, 13 

Martes, 15 

Miércoles, 16 

Jueves, 17 

Viernes, 18 

Domingo, 20 

Martes, 22 

Viernes, 25 

Domingo, 27 

Martes, 29 
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NUESTRA CONVOCATORIA 
11 

Abril 
19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «APERTURA 
y PRESENTACIÓN DEL CICLO". 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «GUADALA
JARA, y LAS FUNDACIONES SOCIALES". 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «GUADALA
JARA, ANTE LA HOSTELERIA y LA GASTRONOMÍA". 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «GUADALA
JARA, ANTE LA ARTESANÍA Y EL FOLCLORE". 

19,00 h.: «HISTORIA DE UNA ESCALERA", de Antonio Buera 
Vallejo. Obra teatral que será puesta en escena por el Grupo de 
Teatro titular de la Casa. 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «LA OTRA 
GUADALAJARA, DESPOBLACIÓN y ABANDONO". 

19,30 h.: 248 Convocatoria del Aula Literaria Tres Mil-José Antonio 
Ochaíta, dirigida por Irene Mayoral. 

18,30 h.: "EL ESPERANTO EN EL AÑO INTERNAC10NAL DE 
LAS LENGUAS". Conferencia ofrecida por José A. del Barrio, den
tro del Aula María de Molina. 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN AN1VERSARIO. «GUADALAJA
RA. y EL PATRIMONIO HISTÓRICO-ARTTÍSTICO". 

19,00 h.: «EN ABRIL LA ALMUDENA VENDE LIRIOS". 
Espectáculo de Zarzuela a cargo del Club de la Zarzuela de la Casa 
de Guaclalajara. 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «GUADALA
JARA, y LA UNIVERSIDAD". 

19,30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. "GUADALA
JARA, y LA CULTURA". 

14,00 h.: Comida de Hermandad organizada por la Sección de 
Mayores. A continuación actuación de Mari Carmen Cruz 
González, intérprete de canción española. Seguirá un animado baile. 

19.30 h.: JORNADAS PARA UN ANIVERSARIO. «GUADALA
JARA y LA EMPRESA". 

NOTA: Sobre las Jornadas de Aniversario ver convocatoria aparte. 
Al término de cada una de ellas será servido a los asistentes un vino 
de honor. 
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laS Mayo 

NUESTRA CONVOCATORIA 

AVANCE DE MAYO 

«EXCURSIÓN A GERONA. "EPISODIOS NACIONALES"". 
Dentro del ciclo sobre rutas literarias. Inscripciones en 
Administración. 

Colaboran en e/ desarrollo de nuestras actividades: 

DIPUTACIÓN 
Junta de Comunidades de 

Castilla-La Mancha 
DE <.:( :,-\D.-'\.l AJARA 

Edita: Casa de GuadaJajara en Madrid 
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e .. 

11 
AYUNTAMIENTO 

tif ¡;UADAV,j,~RA 

Dirección y coordinación: 
José Ramón Pérez Acevedo 
Imprime: Impresos Nielo 
Depósito Legal: M-3831J1962 

madrid 
Comunidad de Madrid 

FUNDADA EN 1933 

TABERNA - RESTAURANTE 

no TEnEmOS SUCURSAlES 

Puerta Cerrada, 11 
28005 MADRID 

Teléf.: 91 36631 66 Restaur. 
91 36631 67 Bar 
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los seis primeros meses 

elJribor +0,33 
el resto 

de Guadal¡qjara 
www.cajagUadalajara.biz 
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